

PALIQUE

EL NEGOCIO DEL ROBO

En la vida no hay nada peor que quedarse en los términos temerosos de la mediocridad. Esta verdad que ha alcanzado ya los honores de perogrullada, conviene tenerla presente a cada instante para amoldar a ella nuestros actos. Vale más no ser nada que ser un poco. El que es un poco, vacila y teme dar un paso por miedo a pasar a ser nada. El que nada es, se torna audaz porque sabe que no puede perder un ápice de lo que tiene.

Y esto no ha de ser aplicado exclusivamente a las profesiones normales, sino a todo. Pongámonos el caso de un ladrón. No se puede decir que el robo sea una carrera oficial, sancionada por los Estados, apoyada en cursos de Universidad. Pero tampoco se puede negar que es una profesión muy extendida. Si los ladrones se constituyesen en partido, no habría ningún otro que pudiese luchar con él con probabilidades de triunfo. Así, los ladrones, precisamente por su enorme superioridad numérica, deberían merecerse grandes consideraciones. Si en la humanidad, un noventa por cien de las gentes fuesen fuertes, no hay duda de que el fuerte sería un hombre normal, y para él se legislaría con mayor preferencia que para el hombre de dos ojos, que constituiría la excepción.

Pero somos esclavos de la verdad convencional, y no hay remedio para estos errores. El ladrón—que, por otra parte, no es sujeto que intente nunca la reivindicación de sus derechos ni la acción social colectiva en mítins o propagandas—habrá de sufrir mucho tiempo desamparo de las leyes y de las constumbres.

Pues bien, hasta en su profesión, y acaso en ella mejor que en otra alguna, se prueba la degradación de la mediocridad. El ladrón de poco más o menos no tiene perdón ni disculpa. En un noventa y nueve por cien de los casos, es sorprendido, capturado y condenado. La sociedad es con él inexorable. Muchas veces ocurren cosas que vosotros, filósofos sencillos, no acertáis a explicar. Un sujeto robó, por ejemplo, un par de gallinas que valdrían cinco pesetas. A ese sujeto se le prende, se le tiene un año en la cárcel, manteniéndolo a costa de tres reales diarios. Se gastan otros reales en papel, tinta, etc., para escribir la historia profusa del delito; luego, cuando el juicio se celebra, se pagan dietas a los jurados y a los testigos. Total: que aquel individuo, que no quiso robar más que cinco pesetas, viene a robar al Estado, bien contra su voluntad, cuatrocientas o quinientas pesetas. Esto tiene sus explicaciones; pero a un cerebro sencillo le parece siempre una barbaridad.

Los mediocres no hacen nunca carrera en esta profesión. Muchas veces leemos en un periódico la noticia de que un señor ha hurtado tres o cuatro o diez mil pesetas. Inmediatamente pensáis que el señor ha hecho un bonito negocio. Y resulta que, acaso, el único fastidiado es él.

Véase, sinó, un ejemplo que ahora nos brindan los diarios. Un funcionario, empleado en Correos, se escapó, según se dice, con cinco mil pesetas confiadas a su custodia. El hombre tuvo un azoramiento, se creyó redimido de miserias y se marchó a Francia. Calculen ustedes los gastos del viaje, de las fondas, y, además, esos pequeños dispendios extraordinarios que un turista se ve siempre en el caso de hacer. El funcionario debió llegar ya con su capital muy quebrantado. Además, en el tiempo que haya pasado en Francia, acaso haya tenido la lógica tentación de echar unas canitas al aire. Probablemente, cuando lo detuvieron no le quedaba otro porvenir que el de hacerse prender. Y, si el hombre era lógico, desconfiaría de que tal cosa ocurriese. ¿Iban a conceder la extradición de un humilde empleado huido con la humildísima suma de mil duros?...

Pues, sí: la concedieron. La concedieron por la misma razón que ocurren todas esas cosas que antes decíamos del ladrón de gallinas. De todo lo cual resulta que el tal funcionario, si se cuentan las molestias del viaje y la pérdida de la carrera y otras minucias, hizo un negocio estúpido; sustanciando, el robo vino a costarle dinero. Y menos mal que lo prendieron; sinó, sabe Dios lo que hubiera sido de él en una tierra extranjera y sin dos maravedís.

Si en vez de "distraer" cinco mil pesetas, se hubiera visto en Francia entrevistado por los periodistas y su expatriación se discutiera en las Cortes y no faltaría un partido político, que tomase su defensa.

Pero el término medio, la condición del "discreto hurtador" no es negocio. En estas cosas de latrocinios, tenemos que progresar mucho aún; no procedemos naturalmente. He ahí, sinó, ese robo ocurrido en la ría de Cesures y de hoy damos cuenta. Una señora intenta ahogarse; la salvan. Aprovechando la confusión, unos ladrones se escapan con un malefín de joyas de la desesperada. Los han preso y los condenarán, probablemente. Sin embargo, la cosa tiene una gran fuerza lógica. Si la señora quería matarse teniendo un malefín con joyas, es que éstas no le dulcificaban la vida; en cambio la de los ladrones podría verse agradablemente beneficiada con el producto de las tales alhajas. ¿No es esto proceder con razón?...

W.

SOCIEDADES LOCALES

La Junta de "Aguas de la Coruña"

Ayer tarde, a las cuatro y media, se celebró en el local social la Junta general ordinaria de accionistas de la sociedad anónima "Aguas de la Coruña", bajo la presidencia de D. Pedro Barriá y Pastor.

Asistieron o estuvieron representados los poseedores de la mayoría de las acciones. El secretario contador Sr. Lúgris Freire dió lectura de la Memoria y acta anterior, que fueron aprobadas y seguidamente la junta, por aclamación, resolvió para formar parte del Consejo a los señores Barriá, Wais, Silveira y Salorio (D. Demetrio), a quienes, previo sorteo, correspondía cesar.

También por unanimidad se acordó un voto de gracias al Consejo por su gestión celosa y acertada. Con más detenimiento nos ocuparemos otro día de la Memoria, que merece ser comentada, por referirse a un negocio tan estrechamente ligado con la higienización y desarrollo de la vida local.

Como datos principales de ella nos limitaremos hoy a exponer que, a pesar de que solo, tienen agua

instalada el 34 y medio por ciento de las casas de la población—lo cual denuestra el absoluto y escandaloso incumplimiento en que están las ordenanzas municipales en asunto tan capital—las utilidades líquidas obtenidas por la empresa ascendieron en 1913 a 113.000 pesetas, con las cuales y luego de hechas las deducciones y amortizaciones estatutarias y de buena práctica mercantil, se acordó dar a las acciones un 3 y medio de dividendo, confiando en que el tipo de interés pueda aumentarse para el año que comienza si la suscripción, como no puede menos de suceder y ha venido ocurriendo desde el primer día, continúa aumentando.

La sociedad tiene muy avanzadas las obras de construcción de un filtro en la toma de agua, hasta el punto de que confía en que, a partir del próximo Septiembre, ó sea al comenzar la época epidemiológica peligrosa para la salud pública, podrá empezar a funcionar, cosa muy interesante aún habiéndose comprobado por repetidos análisis que el agua del Barés no contiene bacterias patógenas y que es, por su pureza, la segunda de España.

UN HOMICIDIO

Muerto a puñaladas.—El agresor detenido

El pasado día 12 ocurrió en el lugar de Brea, parroquia de Cumbraos, un suceso sangriento.

El joven Manuel Seijas Bo, soltero y de 23 años de edad, se presentó en casa de Ramón Borea Vilarinho, en el lugar de Castro, y en el momento en que éste salía a la puerta, abalanzóse sobre él Seijas, armado de un cuchillo, apuñalándole hárbaramente en el pecho.

La muerte de Borea fué casi instantánea. Era soltero y tenía 53 años. Cometiéndole el crimen, dióse a la fuga el agresor, sin que pudiera saberse su paradero. En su busca y captura salieron de Curtis dos parejas de la guardia civil, al mando del sargento Solera Lomas, jefe de aquel puesto. Al fin, dieron los guardias con Seijas, quien se había refugiado en su casa, desde una de cuyas ventanas amenazó a sus perseguidores con un formidable cuchillo, diciendo que haría con él que se acercase a detenerle lo mismo que hizo con su víctima.

Dos horas se prolongó la resistencia de Seijas, siendo necesario que los guardias disparasen los fusiles al aire, para atemorizarle, forzándole de ese modo a entregarse.

Una vez detenido, condujélose a Ordenes, a disposición de cuyo Juzgado quedó, con el oportuno atestado. También entregaron al juez los guardias el cuchillo que usaba el delincuente, además de unas ropas de su uso que presentaban manchas de sangre.

El Juzgado instruye las oportunas diligencias.

En la Escuela Normal

Anoche dió su anunciada conferencia en el salón de actos de la Escuela Normal, donde se congregó numeroso público, el joven profesor de la Escuela Superior de niños de esta capital D. Santiago Piñero.

El simple enunciado del tema: "Necesidad de despertar el interés pedagógico para determinar las inclinaciones naturales del educando", da idea de lo interesante de la conferencia, sobre todo si se atiende a que ésta fué pronunciada en un centro de enseñanza y dirigida a futuras maestras.

El conferenciante, hombre culto y conocedor de la materia tratada, desarrolló muy bien el tema dando a sus oyentes utilísimas lecciones y explicando cuanto el pedagogo puede hacer para variar las inclinaciones del niño, dirigiéndolo por rectos senderos.

Su disertación fué realmente interesante y muy instructiva. Por ella recibió al final muchos aplausos y felicitaciones.

Buques extranjeros

Vigo 15 (1,50 h.)

Entró en este puerto el crucero alemán "Victoria Luisa", buque escuela de la marina de guerra.

Componen su dotación 642 hombres. El buque cambió con la plaza los saludos de ordenanza.

El comandante cumplimentó a las autoridades. Dentro de tres días llegará el crucero "Hertha" y dentro de ocho el "Hansa" y el "Viktoria", todos de la misma nacionalidad.

El Corresponsal.

EL FERROL

Febrero 14.

TRÁGICO SUCESO El lugar de Viladóniga (Serantes) fué ayer teatro de un trágico suceso, que causó en aquel vecindario impresión tristísima.

Fernando Leira, de ocho años, con destino en el Arsenal, intentó suicidarse tomándose una disolución de tres cajas de tóxicos.

Como los efectos del veneno hacíanse esperar, buscó una navaja y dándose terribles cortes en el cuello se degolló el infeliz.

Para llevar a cabo más libremente su desesperada resolución, envió a su mujer a Ferrol, la que no pudo enterarse del suceso hasta que regresó a Serantes.

Fernando Leira contaba 24 años de edad y hacía dos meses que se había casado.

Era muy querido en la parroquia, por ser su muerte fué muy sentida, lo mismo que entre sus compañeros de taller.

Las causas que tuvo para suicidarse se desconocen por ahora.

Son muchas las versiones que circulan, todas se cree que sin fundamento alguno.

Solo se sabe que momentos antes había reñido con su madre.

LA COLONIA INGLESA En el local de la escuela donde cursan sus estudios los hijos de los ingleses, que aquí constituyen tan numerosa colonia, se va a realizar una exposición de labores.

Expondránse los trabajos más notables ejecutados por los alumnos.

LA FIESTA DEL ARBOL Mañana se verificará en el pintoresco pueblecillo de Fena la celta fiesta del árbol.

Los arbustos serán plantados en la carretera que conduce a los pueblos de Perillo y Maniños.

Asistirán representaciones de los Ayuntamientos con los alumnos de las escuelas, los cuales, después de la plantación, cantarán el himno al árbol, acompañados de una banda de música.

VARIAS NOTICIAS Esta noche habrá bailes de máscaras en los teatros "Jofre" y "Romea", organizados por las sociedades "Club Recreativo" y "Círculo de Artistas", respectivamente.

— La sociedad de dependientes de comercio va a establecer la enseñanza mercantil.

— Parece que tiende a amainar el temporal. El día de ayer fué mucho menos crudo que el anterior.

— El Ayuntamiento acordó amortizar una plaza vacante de oficial primero de secretaria.

El Corresponsal.

EL NOROESTE se vende en Madrid en el kiosco de Lerin, Alcalá, frente al Teatro de Apolo.

NOTA DEL DIA

OTRO ESPIA

Nuestros vecinos los franceses están encantados; además de tener un nuevo príncipe imperial, cosa que, en el fondo, los halaga extraordinariamente—por más que de la discusión de si es francés ó belga les amargue un poco el gocejo por el nacimiento del Napoleónito producido—han tenido la suerte de dar con el tema que más les atrae. ¡Han encontrado un espía alemán en uno de sus fuertes!

Esto del espionaje, cosa bufa casi siempre, tiene alende el Príncipe una significación extraordinaria. El asunto, que se hizo tan tristemente famoso cuando el inolvidable y siempre actual "affaire" Dreyfus, reverdece allí con pasmosa frecuencia. En cuanto alguien, a ello no obligado oficialmente, contempla con atención un cañón ó un fuerte ó un edificio militar cualquiera, el primer vecino que pasa le ceta la mano encima y procura llevarse al más próximo puesto de policía. Si resulta extranjero, cástate espía y de los buenos.

Naturalmente, este sistema produce una cosecha de planchas verdaderamente formidables. Pero ello no hace decaer la manía, que no es sinó un síntoma de esa sobreexcitación continua en que, en su obsesión germanófila, viven los franceses.

El espía de ahora es un maestro. Pero ya, por haber pasado lentamente cerca de él en el instante en que le detuvieron, habían trineado también a un cura que se paseaba apaciblemente.

El mal es viejo y probablemente incurable, hasta que la tensión franco alemana cese.

Porque no hay esperanza de que produzca efecto otro remedio: el de convenirse de que ya ningún aparato tiene secretos por complicado que sea y sobre todo secretos que a ténico que posea uno de sus ejemplares, cosa siempre relativamente hacedera, no pueda penetrar más ó menos fácilmente. Eso sin contar con aquel recuerdo tremendo de hace cuarenta años, cuando Francia entera confiaba como garantía suprema de su éxito en el secreto de sus ametralladoras célebres, las ametralladoras que, sin llegar a revelarlas, cayeron en Sedan á centenares, inofensivas y prisioneras.

PROPAGANDA POLÍTICA

Hoy se celebrará en el Teatro-Circo de Lugo el mitin maurista anunciado. Comenzará a las tres de la tarde.

En él tomarán parte, haciendo uso de la palabra, el expiditado á Cortes por Becerra, distrito que aspira á representar de nuevo, D. Antonio Goicoechea; el catedrático de la Universidad Central, D. Pío Bailesteros, que ostenta la representación del Comité maurista de Madrid; los Sres. Montenegro y González Ruiz, de Lugo ambos y el último catedrático de la Coruña D. Emilio Suárez Carrero.

El acto despierta gran interés, según dice la prensa lucense.

PELÍCULA CÓMICA

El sainete de ayer

Entre el ministro de la Gobernación, la Junta de protección a la Infancia y nosotros estamos decididos á hacerle un reclamo morrocotudo á la película sangrienta que anuncia Eduardo Villardefranos.

Precisamente por lo espeluznante de esos anuncios, que prevenían á los cardiacos y nerviosos contra los peligros de su contemplación ó por otra razón cualquiera, la flamante Junta de Protección a la Infancia, tan celosa siempre, como que desde que funciona no se ha vuelto á ver ni oír mendigar ni blasfemar, ni fumar, ni jugar ante los tranvías y los autos á aquellos chiquillos que antes de su tutelar constitución pululaban por esas calles, se sintió requerida á intervenir en el asunto, y fundándose en unas ciertas reales órdenes recientes que si hubiesen sido firmadas por Cervera hubiera dado el tema para un mar de tinta de imprenta, exigió la previa exhibición privada de la tal cinta, con comunicación del argumento, por si acaso.

A las tres de la tarde de ayer se celebró esa sesión de previa censura, para la cual, por cierto, delegó la Junta á los efectos de la apreciación de los riesgos posibles del "film", en el escribiente que copia sus comunicaciones, único representante en el acto de tan interesante colectividad.

Este funcionario debió encontrar terrible la película, porque su exhibición pública fué suspendida entretanto que no se decide acerca de su conveniencia ó inconveniencia por la superioridad, consultada acerca del caso.

Y así está el asunto; la película suspendida, el empresario reventado y la Junta tan contenta, porque, libres los niños del riesgo que representaba ese espectáculo, pueden seguir educándose por las calles, como puede verseles.

Es de advertir que no se trata para nada en este caso de inmoralidades; lo que se le tacha á la película en cuestión es el ser terrorífica, el poder quitarle el sueño á las tiernas criaturas que vayan á verla.

El lector advertirá sin esfuerzo todo el enorme ridículo de esta inquisición cinematográfica.

Nosotros creemos que, en efecto, los niños no deben ver esas películas ni ningunas otras acaso. En el orden moral, ó sea la de someter al público, como aquí, por desgracia, suele hacerse, á la necesidad de soportar las aventuras de "Tontolín, aviador" ó de "Bebé, cocinero", ó casi todas las cintas son apropiadas para despertar en las cabezas infantiles ideas que para nada les hacen falta en mucho tiempo. Y en el orden físico, el cine en general no puede menos de ser peligroso para sus ojos y sus cerebros.

Pero ese peligro es general y permanente; y si, como es lógico, se estima que, además, la contemplación de una película truculenta puede poblar de imágenes terroríficas y de obsesiones morbosas su sueño ó sus vigiliadas, el remedio se reduce á impedir que los niños, menores de edad si se quiere, entren en el teatro donde tales películas se proyecten.

Con eso, sus proyecciones podrán celebrarse ante un público compuesto exclusivamente de vecinos con casa abierta, matrimonios, sacerdotes, licenciados del Ejército y la Armada y solteronas, que, á mayor abundamiento, vayan provistos de certificado médico.

Digamos en justicia, aunque ello huelga para quien le conozca, que en toda esta ridiculez no tiene arte ni parte el gobernador, persona de demasiado mundo y entendimiento para hacer tales fechorías y solamente relacionada con ello por su vínculo oficial con la Junta de referencia.

Nuestras noticias son de que la película no pasa de ser un burdo novelón sin grandes encantos, y que nos perdona Villardefranos, á quien ya debe bastarle con el reclamo que todo esto representa. Pero estimamos que, si se le prohíbe al fin por el "ukases" que de Madrid se espera, deberán inmediatamente ser suprimidos de la circulación esos libros terroríficos, ahora tan en moda y los folletines espeluznantes y los cuentos de las criadas; todo ello, así como los venenos de que cada casa está llena y los coches, tranvías y automóviles y los paseos por la orilla del mar y las pastelerías y tantas otras cosas más, son peligros positivos y á veces muy graves para los niños y personas sin seso.

Sería preferible prohibirlos ó aconsejarles que se abstengan de ellos; pero, de sentir este radical precedente, habrá que suprimir de raíz todo eso para que las criaturitas no caigan en tentación y puedan seguir, bajo la protección de la Junta de Idem, dedicándose por calles y plazas á las labores propias de su sexo.

Consejo de Fomento

Se reunió ayer el Consejo provincial de Fomento bajo la presidencia del gobernador civil y con asistencia de los vocales Sres. Casares Paz, Hernández Robredo, Tejero, S. Ferrer, Puga Pequeño, Pérez Bailesteros, M. Ortiz, Gueto y el secretario Sr. Solórzano, dando posesión del cargo de comisario regio, presidente del mismo, al Excmo. Sr. D. Francisco Posse Nicolich.

Entre el gobernador civil y el nuevo comisario regio se cruzaron breves discursos, saludando á la Corporación y dedicando un afectuoso recuerdo al comisario saliente don Raimundo Molina y Coceiro, levantándose seguidamente la sesión, que tuvo carácter de extraordinaria.

Notas de sport

A consecuencia del mal tiempo reinante, ha sido suspendido nuevamente el partido de "foot-ball", que estaba concertado entre los clubs "British" y "R. C. Deportivo".

Es probable que el encuentro entre estos equipos tendrá pendiente hasta el próximo domingo de Piñeira.

Sin embargo, en el parque de Riazor habrá hoy un partido de entrenamiento entre los dos equipos de dicho real club.

En el campo de Monelos se celebrará hoy un "match" de "foot-ball" entre el primer "team" del "Real Club Coruña" y el primer del "Club Suevia".

El partido dará comienzo á las tres y media de la tarde.

Hoy á las once de la mañana en el parque del "Real Club Coruña" se efectuará un "match" de "foot-ball", entre el "Club Ozarcoruña" y los "Once príncipes del Congo". El "Ozarcoruña" se fusionó por este partido con el "Eiris F. C.", por lo que el "match" resultará muy interesante.

El primer equipo del "Club Invencible" hará hoy una excursión al Burgo para jugar un partido amistoso de "foot-ball" con el primer equipo del "Vencedor" de aquel pueblecillo.

Este "team" ha sido reforzado con algunos "equipiers" del "Hércules", de San Pedro de Nos.

EL TURISMO EN GALICIA

Ha llegado á Orense el delegado de la Comisaría regia de Turismo en España D. Andrés Pérez Cardenal, cuyo viaje anunció por telegrama el marqués de la Vega Inclán al gobernador civil de aquella provincia.

En el despacho de esta autoridad celebraron una conferencia el citado delegado, el gobernador y los Sres. D. Marcelo Macías y don Benito Fernández Alonso, sobre la forma de que Orense concurre á la gran exposición del turismo próxima á celebrarse en Londres.

El Sr. Pérez Cardenal permanecerá dos ó tres días en Orense y luego irá á Pontevedra con el mismo objeto.

Visitó en aquella ciudad el museo provincial haciendo grandes elogios de las muchas antigüedades artísticas que encierra.

DE CARNAVAL

La Walkiria

Varios distinguidos jóvenes de esta localidad han organizado para las próximas fiestas del Carnaval una escogida rondalla que se titula "La Walkiria", la cual está compuesta de 30 individuos. Sin duda alguna llamará la atención esta colectividad por lo bien constituida y lo muy afinada que está. En su repertorio cuenta los más bonitos bailes de las operetas hoy más en boga y otras piezas escogidas.

Ha sido nombrada presidente de esta rondalla la bella señorita de Nieto, hija del comerciante de esta plaza D. Vicente Nieto.

Vestirán los rondallistas elegantes trajes de "pierrot".

La aparición de esta afinada rondalla se efectuará en breve, para saludar á las autoridades y visitar las redacciones de los periódicos y las sociedades de recreo.

En varios escaparates de la calle Real se hallan expuestas las moñas, regalo de distinguidas señoras, que han de adornar los instrumentos.

VIAJEROS

Para recoger á su familia, llegó ayer de Pontevedra el administrador de Hacienda de aquella provincia D. Benito Powell Moscoso.

Regresó ayer á Arzúa el farmacéutico don Pastor García.

SUCESOS

UN BAUL MISTERIOSO.

En la mañana de ayer una pareja de Seguridad condujo á la Inspección de Vigilancia á una mujer llamada Joaquina Monelos, de 30 años de edad y vecina de Castañeras de Arriba.

A lo que parece, Joaquina fué hallada por los guardias en la Plaza de Pontevedra á altas horas de la madrugada con un baúl en la cabeza.

Después de resistirse á contestar á los guardias sobre su extraño paso á tales horas y en tal guisa, armando el natural escándalo, acabó por decir que el baúl pertenecía á una vecina de la calle de Panaderas, la cual negó en absoluto esta versión.

Por el Gobierno civil se impuso una multa de 50 pesetas á la interesada, por faltar á la moral.

Del suceso se dió cuenta al Juzgado municipal.

CARRETERO REBELDE.

El guardia municipal de servicio en la calle de San Andrés, preguntó á las once de la mañana de ayer á un carretero vecino de Arteijo, si llevaba el carro en las condiciones que previenen las Ordenanzas municipales.

El carretero, que se llama Manuel Varela Rodríguez, no sólo contestó en malas formas, sino que insultó violentamente al guardia, quien lo condujo á la Inspección de policía, dando el parte consiguiente.

ATROPELLADAS POR UN CARRO.

Ayer tarde, en el momento en que cruzaban la carretera de Castañeras de Abajo la anciana de 64 años Antonia Muñiz Méndez y una niña, nieta suya, llamada Angela Flórez Méndez, que viven en Castañeras, número 56, fueron atropelladas por un carro que guiaba Juan Cachaza, de 31 años de edad.

Conducidas á la Casa de Socorro las atropelladas, fueron curadas de unas lesiones leves, pasando luego á su domicilio.

COMO VIENE

MEJORAS LOCALES

Ahora que está sobre el tapete la cuestión del empréstito municipal y que se trata de emitir dos millones quinientas mil pesetas en obligaciones, es momento oportuno para tratar de alguno de los proyectos á que se destina una crecida suma.

Voy á ocuparme en este artículo de la zona del Ensanche y de la apertura de las calles de Emilia Pardo Bazán, Federico Tapia, Pi y Margall, Marcial del Adalid y Ramón de la Sagra. Para las expropiaciones de los terrenos que han de ocuparse, obras que hay necesidad de ejecutar y pavimentación del resto de las calles de esa zona, destina el Ayuntamiento, para engrosar el presupuesto especial, la cantidad de 650.000 pesetas.

Encuentro perfectamente que el Ayuntamiento se preocupe de urbanizar las huertas de Garás y que por allí crucen calles amplias, bien iluminadas é higienizadas; pero estimo, y creo participar de la opinión de algún concejal cutísimos, que se está en el caso de invitar á los propietarios de aquellos terrenos para que den las facilidades que hay derecho á exigirles.

No es justo que mediante el esfuerzo de todo el vecindario, pues todos contribuimos á las cargas municipales, se lucen cómodamente unos cuantos señores sin poner de su parte absolutamente nada.

A la Coruña le interesa grandemente que esa zona se urbanice y hermosee; pero á los propietarios de esos terrenos les obligan dos razones: su propio y personal interés y el interés común de coruhenses.

Me fundo para opinar así, en el siguiente razonamiento. Todo propietario de terrenos afectados por la expropiación para apertura de una calle, obtiene y sufre al mismo tiempo un beneficio y un perjuicio. El beneficio está representado por el aumento del valor del terreno al convertirse en solar, y el perjuicio por la disminución de superficie. Si las ventajas é inconvenientes, ó lo que es igual, los beneficios y perjuicios se compensasen, nada diríamos, aún sabiendo que no son proporcionales; pero si los perjuicios se indemnizan y por los beneficios no se obtiene nada, creemos que es cosa de pensar.

Todos sabemos que el precio á que han sido adquiridos gran parte de esos terrenos, comparado con el valor que tienen en la actualidad, resulta irrisorio. A 32,20 pesetas metro cuadrado ofrecen algunos propietarios el terreno que ha de ser expropiado, lo cual me hace suponer que el metro cuadrado de solar resultará, por lo menos, de 40 á 50 pesetas. Esto en cuanto al momento actual, pero el día en que el Ayuntamiento roture las calles, las pavimente y lleve á ellas luz y alcantarillado, el precio ya será mayor y continuará en progresión creciente á medida que en ellas se vaya edificando.

Esto es tan elemental, tan de sentido común, que no creo se atreva á negarlo nadie, más si por lo deficiente ó defectuoso de mi expresión, dejase todavía en la duda á alguien, pondré un ejemplo gráfico. Supongamos que el dueño de un terreno emplazado en la proyectada calle de Emilia Pardo Bazán construye una casa, la primera, ¿podrá encontrar fácilmente inquilinos que la ocupen pagándole la misma cantidad que si la casa estuviese en una calle bien urbanizada? De ningún modo. El Ayuntamiento la pondrá en comunicación con la calle más próxima, pero de una manera incompleta, deficiente y provisional, y ningún inquilino ocupa con gusto una casa asíada y con acceso poco cómodo si ha de pagar por ella un precio á quique.

Es, por lo expuesto, de excepcional importancia para los intereses de los propietarios de esos terrenos, que éstos adquieran en el más breve plazo el mayor valor posible; y como es al propio tiempo de conveniencia general para la población el que esas calles se urbanicen, parece lógico que el Ayuntamiento y los propietarios se pongan de acuerdo, aquí para realizar cuanto antes las obras y éstos para dar toda clase de facilidades, cuantas sean compatibles con sus intereses.

Si á pesar de las razones expuestas, el "goisimo" venciese á la razón, entonces sería cosa de pensar lo que conviene hacer. Desde luego, á mí me parece conveniente expropiar por completo los terrenos que han de ser ocupados, pero no abrir las calles. No hay ninguna razón para empeñarse en acrecentar el capital de los que se consideran muy satisfechos con el que hoy tienen.

No creo que haya necesidad de llegar á plantear la cuestión en estos términos, porque seguramente todos los propietarios, además de ser buenos coruhenses y amantes como el que más del engrandecimiento de la población, han de reconocer el deber en que están de cooperar á la acción del Municipio. Precisamente, hace unos días, he oído asegurar que un distinguido médico proyecta construir en los terrenos de que es dueño unos cuantos hotelitos modernos y vistosos, dando frente á las calles de Juan Flórez, Fernando González, Emilia Pardo Bazán y Pi y Margall. Se trata de una persona emprendedora y activísima, muy indicada por muchas razones, para ayudar felizmente al laborioso parto de la urbanización de esa zona del Ensanche. Excusado es decir que me alegraré muchísimo que en este nuevo negocio obienda justa compensación á otros que no han sido buenos.

"Tierra Gallega" sabrá perdonarme—así se lo ruego—, que para no desviar á finalidad de estos artículos de contestación, al que tan amablemente me dedica, en unos cuantos renglones. Pero deseo hacer constar que en modo alguno puede esto suponer desaliento; muy por el contrario, estoy agradecidísimo á la cortesía con que me trata y estimo muchísimo el realce que han inmerecidamente dá mi modesta personalidad al ocuparse de ella.

Yo he sido el primero que, entendiendo necesario bromear, y justo es que admita las bromas de los demás, que por algo dice un conocido refrán: "donde las dan las toman". Esto por lo que se refiere á la distinción que se muestra propicia á concederme.

Muy gustoso ofrezco la explicación al párrafo que comenta, cuyo sentido ó intención no acierta á explicarse. La misma "Tierra Gallega" puede dársela hojando su colección y leyendo en el número correspondiente al 1

ción que yo entrase en un terreno que está acotado.

Creo haber correspondido á la expresión de afecto con que «Tierra Gallega» me distingue, y toda vez que reconozco mi buen deseo complazco en darle las gracias y en devolverle su cariñoso saludo.

ELEVE.

Notas municipales

Se recibió oficio del Gobierno civil en la Alcaldía, interesando se averigüe si fueron aprovechadas las carnes de una res, que apareció muerta y despojada de la piel en el lugar de Feans.

El vecino D. Felipe Areal presenta una instancia á la Alcaldía, manifestando que, á consecuencia de los barrenos colocados en las cercanías de la casa número 27 de la Avenida de Fernández Latorre, ha notado algunos defectos de importancia en los cimientos del citado edificio.

Como habiéndolo advertido á los explotadores de la cantera en que se colocan los barrenos, no han tomado éstos determinación alguna, recurre el interesado á la Alcaldía, para que ésta disponga lo oportuno en el caso.

Don José Rodríguez Martínez pide autorización para cerrar con una valla el solar contiguo al número 1 del lugar de Corrales.

Durante la semana entrante estarán encargados de la inspección de asilos y hospitales, el concejal Sr. Pazos Agra; de caballerías el Sr. Dans Santiago; del matadero, el Sr. Abad Conde; y de los fletados el Sr. Puga y Parga.

Del servicio quincenal de mercados y puestos públicos, el Sr. Pombo; y de paseos y jardines, el Sr. Menéndez Abocha.

Se le comunicó al arquitecto municipal un acuerdo del Ayuntamiento, referente á la adquisición de achas de viento para el servicio de contraincendios.

Se ha notificado á D. José López Zapata y á D. José Seoane Martínez la resolución de un recurso de alzada contra el acuerdo tomado por el Ayuntamiento el día 9 de Julio último, sobre el cierre de un sendero que conducía de Cristales á Payo Mouró.

PABELLÓN LINO

Los Aliatar.—Despedida de los Bustinos

Hizo ayer su aparición, con muy buen éxito por cierto, el renombrado «Trío Aliatar», formado por tres señoras inglesas que ejecutan originales danzas, combinadas con saltos árabes. El número está bien presentado y es de efecto.

La numerosa y distinguida concurrencia que llenaba el «Pabellón», aplaudió mucho á las «Aliatar» y les obligó á repetir algunos bailes y á salir á escena diferentes veces.

Con las sesiones de hoy se despiden del público coruñés los incomparables y graciosísimos baristas «The Gustinos», que con general aplauso han venido actuando.

Además de los números citados tomarán parte en las sesiones de hoy los bailarines cosmopolitas «Los Yerar» y el popularísimo dueto «Los Villasil», que tan gran éxito están alcanzando, y que pasado mañana se despidirán si las gestiones que la empresa viene realizando para prorrogarles el contrato no diesen resultado.

En vista de las demandas de localidades que la empresa recibe, ésta nos ruega que hagamos público que dispondrá de las que están reservadas y no fuesen recogidas antes de la una de la tarde.

Comisión provincial

En la sesión de ayer adoptó esta Corporación los acuerdos siguientes:

Dejar sobre la mesa el presupuesto formado por la Junta carcelaria de Betanzos para el corriente año.

Informar al gobernador civil que procede aprobar los presupuestos carcelarios de los partidos de Ferrol y Ordenes.

Admitir en la Casa de Misericordia de esta capital á Isolina López del Río.

Estar al ministro de la Gobernación respetuosa súplica interesándole que restablezca todas las consignaciones dadas de baja en la Real orden aprobatoria del presupuesto provincial.

Informar al gobernador que procede confirmar el acuerdo adoptado por el Ayuntamiento del Pino obligando á D. Cristóbal López García á derribar el muro de cerramiento de una finca lindante con el camino vecinal que de la Iglesia va á Frechazo, en la parroquia de Ferreiros, en dicho término municipal, desestimando en su consecuencia el recurso de alzada interpuesto por el señor López García contra el referido acuerdo.

Conceder quince días de licencia para atender al restablecimiento de su salud, al peón caminero José Veiga.

Y nombrar enfermero del Hospital de Santiago á Benito Calvo Suárez.

Teatro Circo

La empresa de este teatro anuncia al público que tiene preparado para las sesiones de hoy un hermoso programa de cintas cinematográficas, pero si, como se espera, el gobernador civil recibe contestación favorable á la consulta que ayer dirigió á Madrid y Barcelona, se proyectará la emocionante película «La noche sangrienta», suspendida por aquella autoridad por temor á que sus terribles escenas produjesen desmayos en los espectadores.

VELADA EN LA «JOVENTUD CATÓLICA»

A las siete en punto de la noche celebrará hoy esta sociedad una velada científico-musical, á la que pueden asistir los socios y sus familias. He aquí el programa:

Primera parte.—Conferencia del doctor señores Pardo Reguera sobre la constitución teórica de nuestro planeta Sistema de Laplace.—El agua y su naturaleza.—Formación de los mares, ríos, fuentes, cataratas, ríos, lagos, etcétera. Estudio químico del agua pura.

Segunda parte.—Proyecciones de carácter religioso, explicativas de la doctrina religiosa.

Tercera parte.—Cuadros de costumbres y escenas familiares.

El socio Sr. Alvarez Gonzalez, acompañado del Sr. Arenaza, cantará algunas piezas de música de los mejores autores.

EL PUERTO

Barcos anclados.—Vapores «Cabo Oropesa», «Hércules», de Bilbao y Ferrol, y «Santa Florentina», de Mazarrón, con carga general.

Barcos despachados.—Vapores «Cabo Oropesa», para Villagarcía; «Hércules», para Valencia; «Santa Florentina», para Amberes, con carga general, y «Lilias», para Villarreal (Portugal), en lastre.

Carga.—Alzó para el comercio de esta plaza el vapor «Hércules» varias partidas de quincalla, harina, asfalto, aceite, papel, tejidos, ferretería, cercezas, maquinaria y algodón.

Otras noticias.—El vapor «Cabo Oropesa» conduce de Ferrol 57 inscripciones de marinería, destinadas al apostadero de Cádiz.

Huyendo del temporal arribó á nuestro puerto anteanoche el vapor español «Santa Florentina», de la matrícula de Cartagena.

Procede de Marrón y se dirige á Amberes con carga general.

Los demás buques que arribaron estos días continúan en el puerto esperando á que el temporal amaine.

El vapor correo holandés «Frisia», del Lloyd Real Holandés, que salió de este puerto el 24 de Enero y de Vigo el 25, llegó á Buenos Aires sin novedad, ayer sábado, 14 del corriente, después de hacer escala en los puertos de Lisboa, Río Janeiro, Santos y Montevideo.

Crónica local

Hoy, á las diez de la mañana, saldrán del Instituto Da Guarda, con su profesor D. Juan Pinal, los alumnos obreros de la Escuela de Artes y Oficios, pertenecientes á la clase de Aritmética y Geome-

tría y Elementos de construcción, para dar lecciones prácticas en los terrenos de la Torre de Hércules.

Todos los domingos se repetirán dichas lecciones, en atención á que la clase obrera no puede concurrir á diario por carecer de tiempo para ello.

Se saca á concurso el arrendamiento de los productos del ropero y venta de serpientes para los bailes públicos que habrán de celebrarse en los próximos Carnavales, cuyo acto tendrá lugar en la taquilla del Teatro Circo á las doce de hoy, domingo 15.

Se han publicado los cuadernos 397 y 398 del Diccionario universal que edita la Enciclopedia Ilustrada Seguí. Se suscribe en el centro «La Exactitud», Fuente de San Andrés, 32.

CINEMA SALON CORUÑA

Hoy, domingo, sesiones infantiles á las 3 y media, 4 y media y 5 y media.

De 6 y media á 12 y media, sesión continua.

Hoy, de doce de la mañana á dos de la tarde, ejecutará la banda de música de Isabel la Católica en el Paseo de Méndez Núñez, el siguiente programa: Pasodoble; valse «Casta Susana», J. Gilbert; «Himno á Castilla» (estreno), T. Mateo; pouturri sobre motivos de la opereta «Eva», F. Lehar; y pasodoble.

Hoy, domingo, estará abierta al público hasta las doce de la noche, la Gran Farmacia Europea, Real, número 55.

Se ha dispuesto que el escribiente de primera clase, ascendido, D. Adolfo de la Lama Pérez, que presta servicio en la Subinspección de las tropas de la octava región, quede afecto á la misma.

Los mejores anteojos son los de roca de precisión periscopica, porque son los únicos que conservan y mejoran la vista. Los vende el acreditado óptico de Madrid D. Juan Dubosc en esta población, Real, 24, Diamantes Americanos. Dichos cristales se dan á prueba y no siendo satisfactorios se devuelve el dinero. Para más detalles pídase el catálogo que se da y envía gratis.

El día 13 de este mes se cumplió el aniversario del suicidio del insustituible Larra y de la aparición del no menos insustituible poeta Zorrilla.

Este asunto ha dado pie á Fernando Periquet para escribir un interesante cuento en forma dramática titulado «Pepe Zorrilla» (recuerdo de 1837), que ve la luz en el número de «Los Contemporáneos» y los Maestros» de la actual semana, y que seguramente alcanzará un éxito.

El número lleva un suplemento teatral con numerosas fotografías del cuadro dramático «La Virgen del Mar», estrenado últimamente en el Teatro de la Princesa, y una revista de dicha obra escrita por «Zeda».

Tres ó cuatro PASTILLAS CRESPO modifican el estómago y lo curan. Ptas. 1'50.

Se han señalado los siguientes días para el cobro de las contribuciones del primer trimestre del año actual en los pueblos de esta provincia:

Coriós, del 25 al 27 del actual; Oza (San Pedro), del 28 del mismo y del 2 al 4 de Marzo; Mazaricos, del 3 al 7 de Marzo; Boquejón, el 19 y 20 de Febrero; Carballo, del 19 al 23 ídem; Dumbria, del 16 al 18 ídem; Puebla, del 16 al 18 ídem; Torroya, del 18 al 21 ídem; Ames, el 12, 13, 14, 16 y 17 ídem, y Negreira, el 17, 18, 19, 20 y 21 ídem.

Xerez, C Z marca predilecta.

Desde Vimianzo nos escribe D. Amadeo Tudanca diciéndonos, á propósito de una queja del viajante de comercio D. Manuel Manso, que hemos recogido en estas columnas, que no es cierto que niegue por capricho billetes para el coche que hace servicio entre aquella villa y Camariñas.

El Sr. Tudanca es administrador de los automóviles «La Amistad» y del coche por dicha empresa establecido en combinación con aquéllos, y, naturalmente, expide billetes con preferencia á los que en los autos viajan, no pudiendo por tanto despacharlos para Camariñas hasta que llegan los de Santiago, y esto fué lo que contestó al Sr. Manso, quien se mostró por ello enojado.

Con gusto accedemos á hacer la aclaración que el Sr. Tudanca solicita de nosotros.

AGUAS DE CABREIROA

Vías urinarias, biliares y digestivas.

Nos ruegan que pidamos al Administrador de Correos de esta capital que reclame del gobernador civil una pareja de guardias de Seguridad que haga guardar el debido orden á los encargados de recoger los aparatos en la oficina del ramo, pues se hace completamente imposible subir á las de Telégrafos y Juzgado á la hora del reparto de la correspondencia y á veces se oyen intemperancias y groserías que hay que corregir.

Como nos parece justo lo que se pide, queda hecho el ruego al Sr. Lafuente.

Florencio Domínguez Lago, médico cirujano, trasladó su domicilio á Bailén, 4, 3.º

Esta mañana, á las siete, dará comienzo en el Ayuntamiento el acto de sortear á los reclutas del actual reemplazo.

Entran en el sorteo 501 mozos.

En la «Vidriera Pereira», se hacen espejos biselados de todas formas y tamaños hasta dos metros de largo.

Se vende también á particulares.

Panaderas, 23.—La Coruña

En los periódicos de Madrid llegados ayer, leemos la noticia que á continuación insertamos:

«D. Luciano Marchesi y Buhigas, comerciante coruñés recién llegado á Madrid, denunció ayer que en el trayecto comprendido entre la Puerta del Sol y la calle de Toledo le han robado un reloj con cadena de oro, un medallón del mismo metal y un anillo imperdible que llevaba en la corbata.»

Lamentamos vivamente el suceso por tratarse de un convecino tan significado.

SEÑORAS: La Perla Coruñesa pondrá á la venta el próximo martes, día 17, su gran saldo de todos los retales sobrantes de la temporada. Único día de venta.

Como ya hemos anunciado, esta noche á las nueve, se reunirá el partido autónomo en el «Casino Republicano», para oír al Sr. Casares Quiroga el relato de los trabajos realizados en la reciente conferencia republicana de Madrid, á la cual asistió como representante del Directorio de aquel partido.

El Centro de Estudios Sociales «Germinal» celebrará junta general á las ocho de la noche de hoy para proceder á la elección de nueva directiva.

También celebrará junta general en el segundo piso de la Casa Consistorial, la sociedad de socorros «La Equidad». La hora señalada para la reunión es de las tres de la tarde.

Los laceros municipales apresaron ayer por la mañana cinco perros sin bozal en la vía pública.

Ha sido declarado cesante el médico habilitado de la inspección local sanitaria del puerto de Bi-veira D. Ventura Colomer Soler, y nombrado para sustituirle, D. Manuel Fernández Carreras.

En el mercado verificado ayer en el Campo de la Loba se colizó el ferrado de habas á siete pesetas y el de maíz á cuatro.

El gobernador Sr. Gómez Núñez recibió ayer un telegrama del cardenal arzobispo señor Martín de Herrera, en que éste le expresa su agradecimiento por la felicitación que aquél le envió con motivo de sus bodas de plata.

El ministerio de la Gobernación ha dictado una real orden disponiendo que por las Juntas de inspección y vigilancia de las obras para la construcción de edificios destinados á Correos y Telégrafos se invite, entre otros, á los Ayuntamientos de la Coruña, Ferrol y Vigo, al objeto de que ofrezcan gratuitamente solares ó edificios adecuados para las necesidades de tales servicios.

Por mediación de nuestro amigo D. Manuel Portas, nos envió desde Quiroga D. Francisco Carujo cinco pesetas para la suscripción abierta en favor del soldado herido en Melilla José María Neira.

Hoy enviaremos la citada suma á Betanzos, donde reside dicho soldado y donde se ha nombrado una comisión encargada de recaudar dinero para adquirirle una pierna de goma.

Dr. Sal Lence, consulta de la vista de once á dos. Plaza de María Pita, 20, piso 2.º

LE GAULOIS Bergougnan NEUMÁTICOS Reforzados Pedirlos en los garages

RON BACARDI. Santiago de Cuba. Depositarios para Galicia: Sastro y Compañía.

TELEGRAMAS

(Conferencias de nuestro corresponsal en Madrid)

Nuestra acción en Marruecos

MADRID 14.

Recibíronse en el ministerio de la Guerra los siguientes:

«Larache.—La posición de Seguela fué atacada anoche y esta mañana por numerosos grupos de moros, que fueron rechazados. Resultó herido el artillero Jaime Antonio Ruiz. Las fuerzas del labor francés presenciaron el combate desde la zona internacional. Parece que cambió algunos disparos con los moros rebeldes. Los capitanes aviadores Pastor y Castrovenza realizaron vuelos sobre Arçila y Larache. Llegó el convoy que había ido á Cuesta Colorada.»

Entre este punto y Tánger fué cortada la línea telegráfica, que quedó recompuesta á los pocos momentos.

«Melilla.—La brigada de cazadores formada por los batallones de Cataluña, Tarrifa, Chicla y Talavera, dos escuadrones de Taxidri, una batería montada, una sección de la ambulancia y fuerzas de la policía indígena realizaron un supuesto táctico entre el monte Arruit y la posición de Neba.»

Fondeo en Alhucemas el cañonero «Extremadura». Reina tranquilidad en todo el territorio. «Tetuán.—Desde hace varias noches venso grandes hogueras en los montes de Beni Hosmar.»

Los moros llegados de aquella zona dicen que tienen por objeto convocar á una reunión que se celebrará el domingo en la cañada de Benimadán, ignorándose con qué objeto.»

La huelga marítima

MADRID 14.

El laudo de la comisión arbitral.—Se acabó el conflicto

Telegrafían de Bilbao dando cuenta de haberse firmado ya el laudo que pone término al conflicto suscitado entre los navieros y los capitanes pilotos y maquinistas de la marina mercante.

Las conclusiones del laudo son las siguientes: A partir de 1.º de Febrero regirá el 50 por 100 de aumento que solicitaron los oficiales de la marina mercante.

La ponencia reservase el señalamiento de la fecha desde la cual habrán de percibir el otro 50 por 100 para completar el total de la petición formulada.

Serán repuestos en sus destinos los que los hubiesen perdido por consecuencia de la huelga.

Este laudo fué aceptado por ambas partes. Inmediatamente después de notificado á los interesados, telegrafióse á todos los puertos ordenando la salida de los barcos.

La noticia de la solución de la huelga produjo gran satisfacción.

Habla Sánchez Guerra

MADRID 14.

Conferencia con Dato

Esta mañana nos recibió el ministro de la Gobernación diciéndonos que había conferenciado por teléfono con el Sr. Dato.

Este dijo que los reyes asistieron á la función celebrada anoche en el Teatro, donde se les hizo una gran ovación. Hasta los mismos actores aplaudieron y vitorearon á los monarcas.

También le comunicó que había puesto á la firma de D. Alfonso algunos decretos, entre los que figura una pequeña combinación de personal de Bilbao.

Lo de Bilbao

Agregó que podía darse por terminada la huelga marítima de Bilbao.

Los remolcheros

Dijonos que en la conferencia que ayer celebró con el Sr. Sánchez de Toca habían tratado del conflicto surgido entre los remolcheros de Zaragoza y la Azucarera, para ver la manera de que aquéllos den otro plazo, además de los seis días, para pagarles.

De Portugal

MADRID 14.

Casos de tifus

En una población de la frontera portuguesa se han registrado cuarenta y tres casos de una enfermedad desconocida entre las tropas.

Créese que se trata del tifus.

Mueras á Costa

Noticias de Lisboa dicen que al salir del Parlamento el expresidente Costa fué objeto de manifestaciones hostiles, prorumpiendo los manifestantes en atronadores mueras.

Habla Echagüe

MADRID 14.

Un monumento á Prim

El ministro de la Guerra conversó esta mañana con los periodistas que van al ministerio para hacer la información.

Dijoles que el general Prim era merecedor de un monumento digno de su nombre, no explicándose como no se ha erigido ya.

Yo agregé—cooperaré activamente. Solo hay que trazar el plan y elegir los medios prácticos y seguros para que fructifique pronto.

La guerra de Africa

Sobre la guerra de Marruecos, dijo: Todos queremos la paz pero hay que contar con múltiples factores.

Nos hace mucho daño la publicación de ciertas noticias, pues los moros se enteran del estado de ánimo en España.

La situación mejora y la labor del general Marina está dando resultados satisfactorios.

Las tropas indígenas prestan grandes servicios.

Vamos al ahorro de sangre española, para lo cual se acrecentarán los efectivos de fuerzas moras.

No hay necesidad de ser pesimistas.

El ferrocarril de Tánger

Respecto al ferrocarril de Tánger á Fez dijo que no hallará ningún estorbo en la zona española.

Dr. Gallego ESPECIALISTA en enfermedades de la MUJER Prof. en PARTOS Consulta de once á una. Plaza María Pita, 12, entresuelo.

Bailes públicos

En breve se darán á conocer al público los programas anunciadores de los tradicionales bailes públicos que habrán de celebrarse en el Teatro Circo Emilia Pardo Pazán en la próxima temporada de Carnavales.

La Empresa propone no reparar en gastos ni sacrificios para que los bailes de este año resulten con mayor brillantez que en años anteriores.

Tres son los que habrán de tener efecto en los días del domingo y martes de Carnaval y domingo de Piñata.

Dada la gran animación y numerosa concurrencia que suele haber en estos bailes, es de augurar que los próximos resulten otros tantos llenos.

Las elecciones generales

MADRID 14. Manifiesto que puede asegurar que cuando se quiera puede tenderse la línea sin temor á ningún ataque serio.

La crisis

En cuanto á la crisis política afirmó que todo carece de fundamento, pues no piensa abandonar el ministerio.

El decreto-convocatoria

El ministro de la Gobernación nos facilitó esta madrugada el texto del decreto convocatorio de las Cortes, que es el siguiente: Artículo 1.º Se declara disuelta la parte electiva del Senado.

Art. 2.º Las Cortes se reunirán el día 2 de Abril próximo.

Art. 3.º Las elecciones de diputados se verificarán en todas las provincias de la monarquía el día 8 de Marzo.

Las de senadores se verificarán el día 22 del mismo mes.

Art. 4.º Por el ministerio de la Gobernación se dictarán las disposiciones necesarias para cumplir este decreto, especialmente por lo que afecta á la provincia de Canarias.

Dado en el Alcázar de Sevilla á 13 de Febrero de 1914.

De Huesca

MADRID 14. Funerales por Polavieja

En la catedral de Huesca se celebraron solemnes funerales por el general Polavieja. Asistieron las autoridades militares.

El nuevo obispo

Llegó hoy á Huesca el nuevo prelado de la diócesis Sr. Castro.

Le acompañó una comisión que vino desde Valladolid.

Hízose un cariñoso recibimiento. Mañana se posesionará.

Vidal y Planas

MADRID 14. Pública retractación

El capellán de la Cárcel Modelo de Madrid ha manifestado que el periodista radical señor Vidal y Planas, recluso en aquella prisión, tiene el propósito de hacer pública retractación de cuantos ataques ha dirigido á la Iglesia.

El documento retractándose

El «Correo Español» publica hoy una extensa información en la cual se retracta el exredactor de «España Nueva» Sr. Vidal y Planas de cuantos ataques dirigió á la Iglesia y hace profesión de fé católica.

Cuenta el autor de la información que estuvo en la Cárcel Modelo conversando con el Sr. Vidal y Planas, el cual tiene aspecto de enfermo.

Añade que le contó su vida, diciendo que cursó la carrera eclesiástica en el Seminario de Toledo.

Como tenía un carácter muy vivo—dice el Sr. Vidal—abandoné el claustro por la carrera militar, marchando á Africa.

Después de presenciar los horrores de la campaña regresé á la península y quise contar mis impresiones.

Para ello hice un artículo que deposité en el buzón de «España Nueva» y el cual publicaron al día siguiente.

Luego fui periodista y azuzado y alentado por las gentes de aquel periódico hice una campaña contra la guerra de Marruecos y por ella me metieron en la cárcel.

En esta ocasión el Sr. Serrano Anguita me dictó un artículo que fué penado, volviendo de nuevo á la cárcel por haberse escudado, tanto el director de «España Nueva» como el Sr. Serrano Anguita, en que estaba escrito por mí.

Reconozco que los periodistas católicos hacen un apostolado de su profesión. ¡Qué diferencia de los radicales!

El proceder de «España Nueva» me ha indignado. He sentido asco y rabia y tuve intención de suicidarme, pero Dios no me abandonó y sentí renacer la fe. Caí de rodillas, rezando y confortándome.

Les pido en el alma que no duden de mis palabras. Quiero volver á la Iglesia católica.

El «Correo Español» califica de vileza é infamia el proceder de «España Nueva» y dice que ahora se explica por qué está vez no ha dicho nada del encarcelamiento del Sr. Vidal ni le ha buscado fianza.

Lo que dice «España Nueva»

Este periódico, que no se había ocupado de Vidal y Planas desde que entró en la cárcel dice que está haciendo grandes trabajos para conseguir la libertad de aquel periodista.

Con gran ironía añade que en el momento que Vidal abandonase la cárcel, abandonará también la redacción de «España Nueva».

Relacionase esto con las declaraciones de Vidal y Planas.

Varias noticias

MADRID 14.

El temporal

Llegó á Cádiz el

Calzados PÍO NÚÑEZ

Real, 35
San Andrés, 148

No compren calzado sin visitar antes la casa de PÍO NÚÑEZ, tiene siempre los **MODELOS** más modernos y vende á precios de Fábrica.

35, REAL, 35

PRECIO FIJO

San Andrés, 148

De Barcelona

MADRID 14.

Llegada de los comisionados

Regresó hoy á Barcelona la comisión que fué á Sevilla para pedir apoyo para la exposición de industrias eléctricas.

El estado del Sr. Rialp

El médico forense que visitó al Sr. Rialp, ha certificado que el estado de éste es satisfactorio, dentro de la gravedad en que se halla.

El look out para los obreros del ramo de construcción

La Federación patronal de construcción ha acordado que en vista de que no ha dado resultado la asamblea del día 8 se consideren despididos desde el 21 del presente los obreros de todos los oficios que integran el gremio.

Los nacionalistas

Celebróse hoy la anunciada asamblea nacionalista para tratar de la coalición electoral. El Sr. Corominas explicó los procedimientos seguidos por la Liga, diciendo que son reaccionarios.

Declaró que no existe hostilidad entre los radicales y nacionalistas. El Sr. Carner dijo que no era inmoral la unión y que tenía confianza en la resolución adoptada.

El lunes habrá una nueva reunión. Trátase por todos los medios de hacer posible la coalición.

Los Coros Clavé

La junta directiva de la Asociación de los Coros Clavé ha acordado organizar una expedición de cultura á Lyon, con motivo de la exposición que allí se celebrará en Junio.

Firma del rey

MADRID 14.

De Marina

Hoy firmó D. Alfonso los decretos siguientes: Aprobando la adquisición de estaciones radiográficas para los apostaderos de Ferrol y Cartagena.

Pasando al cuadro de eventualidades del apostadero de Cádiz al excomandante del "Carlos V" D. Joaquín Cristelly.

De Gobernación

Promoviendo á jefe de centro de telégrafos á D. Mariano Bartolomé Hidalgo. Jubilando al jefe de administración don Federico Bas.

Nombrando secretario de la Comisaría general de vigilancia de Madrid á D. José Domínguez.

En honor de Usandizaga

MADRID 14.

Una fiesta en el Palace Hotel

Esta noche celebróse en el Palace Hotel una fiesta en honor del músico Usandizaga, autor de "Las golondrinas".

Asistieron los ministros de instrucción pública y Fomento y todos los músicos, literatos y periodistas conocidos.

También concurrieron muchas damas. Recibióse multitud de adhesiones, en su mayor parte de San Sebastián y Bilbao.

Al terminar éste leyó Martínez Sierra unas cuartillas declamando todo el honor en Usandizaga, á quien dedicó grandes elogios.

Después ejecutó Usandizaga al piano varias composiciones suyas, siendo ovacionado.

Por último, la orquesta del Teatro Price interpretó varios números de "Las golondrinas".

De política

MADRID 14.

Baja en los valores

En la Bolsa de Barcelona bajaron ayer los valores á causa de haber circulado el rumor de que el Gobierno se dispone á emitir obligaciones del Tesoro por valor de veinte millones.

El director de Comercio

Fué presentado al ministro de Fomento el nuevo director general de Comercio Sr. Alas Pumarino.

El lunes se posesionará éste de su cargo.

El castillo de la Mota

El marqués de Seoane visitó hoy al ministro de la Guerra para hablarle de los terrenos del castillo de la Mota de San Sebastián.

Un almuerzo

Hoy celebraron un almuerzo los ingenieros agrónomos, al cual asistió el ministro de Hacienda.

Impuesto sobre los criados y porteros

El concejal del Ayuntamiento de Madrid Sr. Valero Hervás presentó á la Corporación una proposición pidiendo que se acuerde establecer un impuesto que pagarán todos los que tengan criados, porteros ó institutrices.

El impuesto será de un duro al año y los ingresos destinarse á la extinción de la mendicidad.

Propaganda maurista

Telegrafían de Cáceres que el día 26 se celebrará en aquella ciudad un mitin maurista, en el cual hablarán los Sres. Ossorio y Gallardo, Cernuda y Gamazo (D. Valentín).

Mitín electoral.—Di curso de Melquides Alvarez

Mañana por la tarde celebrábase en Torrelavega un mitin electoral, en el que hablará Melquides Alvarez.

Dícese que fijará la posición del partido que acudirá respecto del Gobierno.

Ossorio y Gallardo á Galicia

Está confirmado que el Sr. Ossorio y Gallardo tiene proyectado hacer una excursión política á Galicia.

La candidatura de Simarro

Está definitivamente acordada la candidatura del doctor Simarro por Valencia, como candidato reformista.

Azcárraga enfermo

Encuéntrase enfermo el general Azcárraga. Esta tarde tenía fiebre.

Donativo del alcalde

El vizconde de Eza dió hoy de su bolsillo particular tres mil pesetas para socorrer á los obreros que se hallan sin trabajo.

Otro candidato reformista

Los reformistas de Las Palmas acordaron presentar candidato para diputado á Cortes á D. Benito Pérez Galós.

Don Avellino Montero

El lunes marcharán á Lourizán D. Avellino Montero Villegas, para pasar varios días con su padre el Sr. Montero Ríos.

La combinación episcopal

No obstante la reserva que se guarda, sábase que la combinación episcopal ha quedado ultimada en la siguiente forma:

Arzobispo de Valencia, el actual obispo de Tüv.

Obispo de Barcelona el auditor de la Rota Sr. Reig.

Obispo de Segovia, el prior de las órdenes militares Sr. Gandegui.

El ministro de Estado

Hállase más aliviado de la indisposición que le aqueja el marqués de Lema.

Menéndez Palleares

Marchó á Málaga el Sr. Menéndez Palleares que se presenta candidato para diputado or aquella circunscripción.

Socialistas enfermos

Hállanse enfermos de gripe Pablo Iglesias y García Cortés.

La candidatura romanonista

Mañana publicará el «Diario Universal» la lista de candidatos romanonistas por Madrid. «La Tribuna» dice que Romanones ha pactado ya con Sánchez Guerra y que mañana publicará el «Diario Universal» un artículo arremetiendo contra el Gobierno.

De esta forma—agrega—los candidatos romanonistas que no salgan triunfantes no podrán suponer que es un juego de Romanones. Coméntase esta habilidad del conde.

Del Vaticano

MADRID 14.

Recepción del embajador español

El conde de Viñaza fué recibido hoy oficialmente por el Papa.

Acompañóle todo el personal de la embajada.

La comitiva fué en tres berlinas de gala. Pío X recibió al embajador rodeado por toda la corte pontificia.

Cambiáronse los correspondientes discursos y después de la presentación de credenciales tuvo el conde de la Viñaza una conferencia privada con el Pontífice.

Extranjero

MADRID 14.

Desfalco de cuatro millones

Comunican de Roma que en el ministerio de la Guerra se ha descubierto un desfalco de cuatro millones de liras en las partidas de abastecimiento del ejército de Libia.

Wilson enfermo

Hállase ligeramente enfermo el presidente de la república de los Estados Unidos mister Wilson.

El ferrocarril de Tánger á Fez

Telegrafían de París confirmando que en la próxima semana se firmará el convenio para la construcción del ferrocarril de Tánger á Fez.

Desaparición de los habitantes de un islote

A consecuencia de un violentísimo temporal han perecido veintiseis de las veintisiete personas que habitaban el islote de Crimby.

Las islas del Egeo

Grecia ha anunciado á las potencias que conservará la mayor parte de las islas del Egeo.

Dos de ellas pasarán á los turcos.

Vedrinés duelistas y candidato

Ha llegado á París el aviador Vedrinés, de regreso de su viaje al Cairo.

El popular aviador ha dicho que después de batirse con Rouc, se batirá con el presidente del Aéreo Club, proponiendo que el desafío se efectúe á diez pasos, avanzando y con revolver de reglamento.

De salir ileso presentará su candidatura en las elecciones á diputados.

El general Liautey

Telegrafían de París que el general Liautey saldrá mañana con dirección á Marsella.

Un naufragio.—Varios ahogados

El vapor «Acneicido» naufragó cerca de Lancel.

Tres de los tripulantes habían logrado coger una canoa, pero una ola la volcó, ahogándose.

El mar arroja á la costa restos del buque. Créese que han perecido todos los tripulantes.

La revolución en China

Comunican de Pekín que las tropas del Gobierno han sufrido una tremenda derrota en un combate que sostuvieron con las fuerzas del Lobo Blanco.

La revolución sigue extendiéndose por todo el país.

Entierro de un diplomático

Verificóse hoy en París el entierro del cónsul francés asesinado en Tánger.

Asistió el presidente del Consejo de ministros.

Bolsa de Madrid

Cotización de valores del día 14

4 por 100 interior	79'50
4 por 100 amortizable	92'00
5 por 100 amortizable	99'90
Cambios París vista	106'15
Londres vista	00'00

Acciones

Nortes	96'35
Alicantes	96'15
Tabacos	288'00
Banco de España	447'00
Río de la Plata	422'00
Cédulas Banco Hipotecario 4 por 100	97'15
Azucares de España preferentes	46'75
ordinarias	15'50
obligaciones	78'50
Banco de Galicia y Buenos Aires	42'00

Bolsa extranjera

Consolidado Inglés	2 1/2 por 100	77'316
francés	3 por 100	00'00
Exterior español	4 por 100	90'15
Argentino	5 por 100	103'00
Uruguay	3 1/2 por 100	69'34
Brasil	5 por 100	90'12
México	5 por 100	85'00
Hipotecas Argentinas	6 por 100	41'12
Banco General Mejicano	6 por 100	42'00

DELGADO BARRETO.

DE VIGO

(POR TELEGRAFO)

Una fábrica ardiendo

Vigo 15 (4,10 h.)

Un horroroso incendio que comenzó á las tres de la madrugada, está destruyendo la fábrica de maderas, propiedad de los señores Yáñez, situada en el barrio del Arenal.

Para sofocarlo acuden al lugar del siniestro los bomberos, las autoridades y numeroso público.

Ahora se está procurando que el fuego no se propague á la fábrica de conservas del Sr. Alonso.

El incendio continúa imponente.

El Corresponsal.

NOTAS ÚTILES

CULTOS
Las cofrades del Amor Hermoso y Corte de Ma-

ría deben hacer mañana la visita á la Virgen del Carmen, en San Jorge.

Santos de mañana: Onésimo, Elias, Juliana, Clara y Gregorio X.

Santo Domingo.—La V. O. T. de Santo Domingo celebra hoy sus cultos mensuales. Por la mañana, á las ocho, misa de comunión general, con acompañamiento de órgano; y por la tarde, á las seis, exposición, rosario, sermón que predicará el R. P. Lucas González, procesión del Santísimo y reserva. Continúan la novena de Nuestra Señora de Lourdes, los siete domingos de San José y los seis domingos de Santo Tomás de Aquino.

Tercera Orden.—Hoy termina el Triduo que los jóvenes antonianos dedican al Santo Paduano. A las once y media, será la misa solemne á toda orquesta con exposición del Santísimo que durará hasta los ejercicios de la tarde, que empezarán á las seis en punto, predicando el P. Angel Clarán, Superior de los dominicos.

REGISTRO CIVIL

Día 14.—Nacimientos: María Carmen Loureira de Silva Cidade, Antonio Torres López, Africa Raseón Martínez, Manuel López Cagiao y José Naya Freijido.

Defunciones: Adelaida Flores Dumas, 3 años (bronco pneumonia gripal); Ramón López Cobas, un año (bronquitis aguda); Purificación González Varela, 6 años (tuberculosis pulmonar); y Arturo Iglesias Expósito, 40 años (bronco pneumonia).

Matrimonios: Manuel García Vázquez con Celia Naya Ramos.

ESPECTACULOS

TEATRO CIRCO

Hoy dos grandes sesiones continuas. Una infantil por la tarde de 3 á 6. Hermoso programa, en el que figura la sentimental novela "Los diablos negros", en cinco enormes partes.

Sesión continua de noche de 6 á 12. Dos novelas y sensacionales películas. La gran obra en cinco partes "Los diablos negros", que tan gran éxito obtuvo, y otra deliciosa película de tanto mérito y metraje como la anterior.

Precio por sesión, incluso impuesto: Palco con 5 entradas, 2'50. Butaca con entrada, 0'40. General, primer piso, 0'20. General, segundo piso, 0'15.

PABELLON LINO

El más completo y variado espectáculo de cine y variedades. Sesiones á las 4, 6, 8 y 10. Cuatro atracciones.

A las 4.—"Los Gustinós", que hoy se despiden del público, "Los Yerar" y "Trío Aliatar".

A las 6.—"The Gustinós", "Los Yerar" y el celebradísimo dueto "Los Villasil".

A las 8.—Los Yerar, Trío Aliatar y Los Villasil.

A las 10.—The Gustinós, Trío Aliatar y Los Villasil.

Nuevo programa cinematográfico. Butaca, 1 peseta. General, 40 céntimos.

SALON PARIS

Hoy por la tarde deliciosa sesión infantil continua de 3 y media á 5 y media. Dos horas de risa y regocijo.

Butaca, 0'20. General, 0'10.

Por la noche, soberbia sesión continua desde las seis. Programa de primer orden cuidadosamente revisado. Hermosas, artísticas, cultas, morales y entretenidas películas de gran mérito y belleza.

Butaca, 0'40. General, 0'15.

CINEMA SALON CORUSA

En este Salón se puede permanecer con toda tranquilidad y sin peligro alguno, por estar instalado con todas las seguridades exigidas por las leyes.

Siempre películas diferentes y modernas de las más acreditadas casas productoras.

Programa para hoy, domingo, 14 de Febrero. El grandioso drama en cuatro partes titulado "La pena del mal consejo", la hermosa comedia en dos grandes partes "La ballarina y sus muñecos".

Completan el programa las cintas siguientes: "Florindo operador", comedia; "Caecilia de Clervos", natural; "Bob cobra un cheque", comedia; "La oportunidad del doctor", gran comedia; y "La danza del oso", muy cómica.

Sesiones infantiles á las 3 y media, 4 y media y 5 y media.

De 6 y media á 12 y media de la noche sesión continua.

Precios: sesiones infantiles, 0'10 pesetas, butaca; sesión continua, 0'40 ídem ídem.

Incluidos todos los impuestos.

ANUNCIOS

Papeles de cartas buenos y económicos, papeles comerciales, sobres desde 0,25 el ciento. Papel rizado para mactetas.

Paperería Lombardero, Real, 36

Acreditada profesora de corte y confección, se ofrece para dar lecciones á domicilio y en su casa, Santa Catalina, 17, 2.

Yo demuestro

no con dichos y si con hechos, que en igualdad de géneros nadie vende más barato.

Yo me precio de saber comprar, y como esta casa vende en cantidades enormes todo lo que se refiere á confección de ropas blancas para señoras y niños, géneros de punto, mantelerías, colchas, géneros blancos de hilo y algodón, trajes, abrigos, capas, gorras en piqué estambre y pirones, juegos para cristianar, pañuelos, piqué y otro sin fin de artículos, por lo mismo, puedo, quiero y demuestro que si vendo barato, y lo que vendo está bien comprado, ya que enormes cantidades compro de todos estos artículos, nadie puede vender tan barato.

Especialidad en equipos para novia y canastillas para recién, y todo lo que á medidas se refiere; también en esto demuestro que lo mismo en romates, calidad de géneros que en gusto de las prendas, nadie puede competir con la tan famosa casa "La Espuma", que por algo hoy tiene tan gran fama.

La Espuma.—Precios fijos

Francisco Yagüe, óptico

antiguo dependiente de los DIAMANTES AMERICANOS, con más de veinte años de práctica en las casas de Madrid y La Coruña.

San Andrés, 17

Ofrece á su numerosa clientela un completo surtido en anteojos de todas clases y en todos colores, monturas de todos sistemas y fácil acomodación.

Especialidad en composuras y ejecución de recetas de los señores oculistas. Barómetros, termómetros, gemelos de teatro, campo y marina, aparatos de física y todo lo concerniente al ramo de óptica.

Representante exclusivo de los cristales Isométricos

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Francisco Yagüe, óptico San Andrés 17

Angel de la Guarda Cuadros para regalos

Fábrica de PUIG.—Socorro, 10

John Miller & Co.

24, Chapel Street, LIVERPOOL

Artículos de saneamiento de LOZA perfectamente y GRES fino superior.

Exposición y venta exclusiva de los artículos de tan acreditada casa.

JOSE AMENEDO. — Estrella, 8. — La Coruña

Manuales "Góngora"

TESTAMENTARIAS Y ABINTESTATOS

Legislación sustantiva común y foral, procesal y Jurisprudencia relativa á ellas.

Edición de 1914. Precio: 650 pesetas.

Librería ZINCKE

CANTON GRANDE 27 LA CORUSA

CEMENTO PORTLAND marca "CUATRO LEONES", la mejor. El de más resistencia, el más apreciado en Galicia, y el más económico.

Fernández Torres y Compañía Linares Rivas, 18.—Coruña

ABONOS QUIMICO - MINERALES y primeras materias para los mismos. Clases extras.

Fernández Torres y Compañía Linares Rivas, 18.—Coruña

FUNERARIA DE DOMINGUEZ (antigua casa Constante).—Panaderas, 50.

Reciben avisos, Cordonería, 18, bajo. Teléfono, 258.

HIERRO BRAVAIS

Las Gotas concentradas de HIERRO BRAVAIS son el remedio más eficaz contra ANEMIA, CLOROSIS, DEBILIDAD, Colera, Páldos, etc.

Todas Farmacias y Droguerías. Descuentos de las Instituciones.

Dr. Gutiérrez Moyano

Nuevos TRATAMIENTOS de las enfermedades de Matriz.

Vías urinarias; digestivas y respiratorias. —RAYOS X.—Electroterapia Médica.

Sánchez Bruga, 6.—Consultas de 11 á 1

CALEFACCIÓN por agua caliente

ó VAPOR, TERMOSIFONES, ETC.

INSTALA en inmejorables condiciones

<

Norddeutscher Lloyd VAPORES CORREOS DEL LLOYD NORTE ALEMÁN DE BREMEN NUEVO SERVICIO QUINCENAL

P. S. N. C. COMPAÑIA DEL PACIFICO SALIDAS DE LA CORUÑA PARA RIO JANEIRO, MONTEVIDEO, BUENOS AIRES...

Compañía Hamburguesa (HAMBURG-AMERICA LINE) EDUARDO DEL RIO Y C. Agentes generales en La Coruña

R. M. S. P. Mala Real Inglesa Vapores correos Salidas del puerto de la Coruña para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

C. G. le Trasatlantique Paquetes correos franceses a gran velocidad

Compañía del Pacifico and White Star Line Servicios combinados para la América del Norte

Compañías Hamburguesas Hamburguesa Sudamericana en combinación con la Hamburg-America Line

La Unión y El Fénix Español COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas

MATÍAS LÓPEZ CHOCOLATES Y DULCES

Compañía del Pacifico y White Star Line (continued) Salidas de La Coruña para La Pallice (Francia) y Liverpool

Compañías Hamburguesas (continued) 24.000 toneladas de desplazamiento y dieciséis mil caballos

La Unión y El Fénix Español (continued) Seguros sobre la vida Seguros contra incendios

Compañía de Navegación Sud-Atlántica PAQUETES CORREOS FRANCESES Servicio de vapores correos al BRASIL y RIO DE LA PLATA

Compañía del Pacifico y White Star Line (continued) REINA VICTORIA EUGENIA

Compañías Hamburguesas (continued) Precios de Cámaras con inclusión de impuestos

Pianola-Metroestilo-Themodist El Pianola es superior a todos los aparatos automáticos

CHARGEURS REUNIS Compañía Francesa de Navegación a Vapor LINEA DE LA PLATA

Compañía del Pacifico y White Star Line (continued) ANTONIO LÓPEZ

Compañías Hamburguesas (continued) Precios de Cámaras con inclusión de impuestos

Steinway-Ronisch-Ortiz y Cussó Pianola-Piano-Steinway, lo mejor que se fabrica en el mundo

Lloyd Real Holandés Amsterdam Servicio de vapores correos al Brasil y Rio de la Plata

Compañía del Pacifico y White Star Line (continued) LEGAZPI

Compañías Hamburguesas (continued) Precios de Cámaras con inclusión de impuestos

Balsamo tropical del doctor GUERDA desaparecen rápidamente y si ya estuviesen aplicados los cicatriza en 48 horas

THE BRITISH AND ARGENTINE STEAM Navigation Co. Ltd. y Heulder Line

The Liverpool, Brazil and River Plate Steam Navigation Co. Limited

Compañías Hamburguesas (continued) Precios de Cámaras con inclusión de impuestos

PAPELERIA LOMBARDO 36. — REAL. — 36 En esta casa se venden sobres, papel de cartas, y pisa papeles

Papel para envolver Se vende en la imprenta de este periódico a 9'50 pesetas arroba

UNA SEÑORA ofrece comunicar gratuitamente a todos los que sufren de neurastenia, debilidad general, vértigos, reuma, estómago, diabetes, tisis, asma, neuralgias

Curacion del Estreñimiento POLVOS DE CASSIA RICHELET Laxantes - Depurativos Refrescantes

Semifijas y Locomóviles de vapor recalentado. La fuerza motriz más económica de la actualidad.

MOTOBINA Esencia para Automóviles Fábrica de Mesa Marchesi y C. (S. en C.)